印度對中國大陸心理戰反制策略以邊界衝突為例

教授 余元傑

提要

2020年6月印度與中國大陸爆發傷亡性衝突至今已滿週年,儘管兩國都試圖為衝突降溫,並舉行多次軍長級會談,但至今兩軍在如何脫離接觸仍因存在歧見而使會談遭遇挫折。在印度爆發新一波疫情後,面對中國大陸方面多次表達善意與援助,仍然對其統戰保持高度警戒,並持續對後者進行心戰反制措施。本文主要目的即藉著對新德里的對抗性心理戰作為之分析,提供我國心戰策略之參考。

關鍵詞:地緣戰略、中印關係、三戰、心理戰

前 言

2021年4月9日,中國大陸人民解放軍與 印度軍隊自前一年5月爆發邊境衝突後,在莫 爾多/楚舒勒舉行第十一輪軍長級會談;據 《外交家》的分析報導,持續約13小時的會 談目的是為了推動中印兩軍其他地區下一階 段的脫離接觸。²共軍西部戰區發言人龍紹華 指出,雙方就相互關心的問題交換意見,並 將繼續通過軍事外交渠道保持溝通。對此, 北京清華大學國家戰略研究院研究部主任錢 峰解讀認為,大陸談話表明,會談並未達成 駐守剩餘地區的軍隊全面脫離接觸的共識, 且字裡行間流露出大陸對當前局勢進展遲緩 的不滿和擔心。因此會談後沒有像過去一樣 發布聯合新聞稿,也不是由國防部發出,顯 示出共同解決剩餘問題仍有難度。³

接著,印度爆發新一波新冠疫情,截至5月10日印度累計死亡病例24萬2362人。 美國華盛頓大學健康指標與評估研究所甚至預測,今年8月印度累計死亡人數將突破100萬。4由於疫情狂飆,當地各大醫院氧氣供應告急,加護病床一位難求,醫療資源和系統瀕臨崩潰。由於情況危急,醫護人員紛紛上社交網站求援。5世界衛生組織(WHO)專家警告,印度因檢測能力不足而嚴重低估感染人數,實際確診病例恐多達5.3億人,是官方數字的20到30倍。因應印度疫情失控,世衛向

- 1 Rahul Singh, "India, China talks complete a year, issues not fully resolved", Hindustan Times, Jun 06, 2021, https://www.hindustantimes.com/india-news/india-china-talks-complete-a-year-issues-not-fully-resolved-101622917405138.html
- 2 Rajeswari Pillai Rajagopalan, "China's PLA Upgrades Its Forces Along Disputed Border With India ", The Diplomat, May 28, 2021, https://thediplomat.com/2021/05/chinas-pla-upgrades-its-forces-along-disputed-border-with-india/
- 3 羅印冲,解決中印邊境問題學者:仍有難度,聯合報,2021年04月12日。
- 4 Shruti Menon, "India Covid: How bad is the second wave?", BBC News, May 7, 2021, https://www.bbc.com/news/56987209

當地提供醫療用氧氣和其他必需品等援助。6

印度的疫情引發各國關切並紛紛伸出 援手,與印度素有邊境衝突嫌隙的中共駐印 度大使孫衛東5月9日誘渦計交媒體發文稱: 「中國紅十字會捐贈的首批製氧機和呼吸機 等抗疫物資當天已運抵印度,另外還將提供 100萬美元援助。」7然而,根據統計,中國 外交部七次表達了對印度的慰問以及中方願 意提供力所能及的幫助,若再加上中國駐印 度大使館方面的表態,和中國國家主席習近 平對印度總理莫迪發慰問電,中國對印度釋 放的善意至少有十次。8在實際行動方面, 若從4月起算,北京已向新德里提供了5,000 多台呼吸機、21,569台製氧機、超過2,148萬 個口罩和約3,800噸藥品。但印度沒有公開表 達感謝,反而還指中國的供貨是在「趁機賺 錢」。9直到外交部長王毅4月30日和印度外 長蘇杰生通電話,印度終於鬆口,連說了兩 個感謝,這是一年多來,印度第一次對中方 表達感謝。10

清華大學通識中心副教授、前駐印度外 交官方天賜指出,印度疫情嚴重。歐盟及美 英等國因此都啟動對印度的緊急援助,我國也緊急援贈了氧氣機設備。但尷尬的是,連中國大陸與巴基斯坦都藉機說要提供協助,讓印度當局情何以堪。¹¹然而,若從中印邊境衝突脈絡來看,直到本文截稿為止,中共軍隊已經再與印地對峙地區進行高達90%的部隊輪換作業,¹²新德里政府不僅情何以堪,更是對北京看似善意的舉動背後的統戰與心理戰防範有加,以免損及國家主權安全與利益。¹³本文目的即在於分析印度2020年5月至今在與中國大陸邊境衝突過程中,對中方心理戰的反制策略與具體措施,作為我國在面對北京心理戰反制做為之參考與借鑒。

印度心防與鬥志堅強

中印邊境衝突自2020年5月以來愈演愈 烈,雙方從低階軍官到國防部層級,都曾經 會晤並磋商,希望縮小分歧避免衝突,但邊 境45年來無槍聲的紀錄,仍然被打破。儘管 中國大陸積極透過心理戰做出對應,但印度 方面也不是坐等挨打,在心理戰毫無反擊能 力;事實上,從近期一系列動作觀察,印度

- 5 諶悠文,疫情海嘯狂襲印度醫療瀕崩潰,中國時報,2021年04月24日。
- 6 鍾玉珏,嚴重低估印度確診數恐達5.3億,中國時報,2021年04月29日。
- 7 大陸新聞中心,大陸援助印度趕送1500台製氧機,聯合報,2021年05月04日。
- 8 Anjana Pasricha, "South Asia Turns to China for COVID Vaccines after India Halts Exports", VOA, May 28, 2021, https://www.voanews.com/covid-19-pandemic/south-asia-turns-china-covid-vaccines-after-india-halts-exports
- 9 中國新聞組,中連10次釋善意後印度終言謝關係翻篇?「別預期過高」,世界日報,2021年05月03日。
- 10 李文輝 , 王毅通話印度外長願協助抗疫, 旺報, 2021年05月02日。
- 11 方天賜,印度,再次受傷的文明,聯合報,2021年05月03日。
- 12 China Rotates 90 percent Troops Deployed Along Ladakh Sector on India Border", Times of India, Jun 6, 2021, http://timesofindia.indiatimes.com/articleshow/83277596.cms?utm_source=contentofinterest&utm_medium=text&utm_campaign=cppst
- 13 Brahma Chellaney, "Why is China making a permanent enemy of India?", Nikkei Asia, May 12, 2021, https://asia.nikkei.com/Opinion/Why-is-China-making-a-permanent-enemy-of-India

以壓促談,甚至以武促談,逐步升級的動機 明顯。¹⁴

對於中國大陸的心理戰是否有效,可以 從印度方面的回應得出答案。印度總理莫迪 2020年6月17日表示:「印度希望和平,但如 果被挑釁,有能力做出回應。」¹⁵隔日莫迪與 各省市區首長檢視2019冠狀病毒疾病疫情的 視訊會議再度表示,印度希望和平,但如果 遇到敵對行為,印度無論是在任何情況下都 會給予適當的回應。¹⁶同年7月3日莫迪在國防 參謀長拉瓦特(Bipin Rawat)和陸軍司令納拉瓦 內(Manoj Mukund Naravane) 陪同下,搭乘直 升機抵達拉達克首府列城前線尼木(Nimu), 視察陸軍、空軍及西藏邊境警察部隊同時發 表談話重申,印度不會在捍衛領土的對抗中 退縮,因為「懦弱者永遠無法實現和平」。 ¹⁷8月15日,莫迪再度強硬放話,印度將對任 何國家領土主權挑戰者做出軍事上強而有力 的回應。¹⁸

在中印軍事指揮官舉行的第四輪會談中,印方也堅定地傳達信息,即中共軍隊必須撤出對班公湖地區的入侵部隊,除非恢復2020年5月5日之前的現狀,否則什麼都無法實現。¹⁹印度防長辛格(Rajnath Singh)7月17日赴印中兩軍對峙地點拉達克(Ladakh)列城(Leh)檢閱、慰問時對在場的將士們說:「我可以向你們保證這一點,任何國家都無法奪走我們一寸領土。」²⁰中印兩軍高層8月2日舉行第5輪談判沒能打破邊境對峙僵局,主因在印方拒絕中方提出的在邊境實際控制線(Line of Actual Control)LAC上進一步脫離接觸的要求。²¹更令情況難以樂觀的是,中國大陸社會心理被挑起的民族主義情緒之高漲,讓北京在解決中印問題上,難有彈性選擇的空間。²²

- 14 鋪陳習莫會降溫中印緊張關係,旺報,2020年09月11日。
- 15 李宛諭,中印邊界衝突莫迪:20印度軍人不會白白犧牲,中央社,2020年06月17日,https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202006170335.aspx
- 16 康世人,中印邊界衝突莫迪警告:印度不會姑息敵對行為,中央社,2020年06月18日,https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202006170335.aspx
- 17 康世人,莫迪警告中國:擴張主義者最終都走向滅亡,中央社,2020年07月03日,https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202007030333.aspx
- 18 Kiran Sharma, "Modi sends strong message to China as tensions continue", Nikkei Asian Review, Aug. 15, 2020, https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/Modi-sends-strong-message-to-China-as-tensions-continue?fbclid=IwAR1L-Gv1-8RmBkh2uMG1V qqx6DkTuqgIq8mrhRnhRVhRtJgZe735WtFnAI
- 19 王忠會,印媒:印度重申要求中國撤軍 「沒有談判餘地」,香港01,2020年07月19日,https://www.hk01.com/即時國際/499592/中印衝突-印媒-印度重申要求中國撤軍-沒有談判餘地
- 20 常陽,印度國防部長赴邊境慰問將士,香港01,2020年07月18日,https://www.hk01.com/即時國際/499513/中印衝突-印度國防部長赴邊境慰問將士
- 21 東坡,中印罕見均未就第5輪軍方高層會晤發聲明印媒披露談判失敗內幕,多維新聞網,2020年08月06日, https://www.dwnews.com/全球/60206934/中印罕見均未就第5輪軍方高層會晤發聲明印媒披露談判失敗內幕
- 22 J o Kim, "Nationalism Is Impeding China's Efforts to De-escalate Tensions With India ", The Diplomat, June 22, 2020, https://thediplomat.com/ nationalism-is-impeding-chinas-efforts-to-de-escalate-tensions-with-india/?fbclid=I wAR1MgiQNiJ9wCGbX7NMln4rfQG1EVZfMY5kZSOnA9 NaeTwuYqaSdwkE1tU

2020年9月10日,陸印雙方外長達成5 點共識,兩國協議共同緩和邊境局勢、軍隊 保持必要距離。不過,之後中印邊境局勢仍 舊緊張,印度前駐華武官德威維油認為,陸 方所採取軍事行動背後的政治目的是向印方 傳達應屈從於大陸利益的強烈信號。對此, 印軍揚言「如果陸方軍隊採取任何挑釁性行 動,將會採取報復行動」。23印度北方司令 部聲明指出,一旦中國大陸形塑了開戰的條 件,但他們將面對一支訓練有素、擁有更好 應戰準備、充分整休及已強化心理建設的印 度部隊。24對於大陸解放軍頻頻在西藏高原 演習,「大秀軍事肌肉,就是要秀給印度 看! 口度也加派武力部署,同時印度國防 部長辛赫在國會反嗆大陸:「世界上沒有任 何武力,能阻擋印度士兵在拉達克巡邏,我 們的士兵,隨時做好犧牲的準備。」25

印度軍備提升心理嚇阻戰能量

兩岸和平發展研究院副院長張蜀誠於 2020年11月國防部政治作戰局與國防大學召 開的「三戰諮詢策略會議」上曾針對中共對 印度的心理戰分析中指出,北京明顯企圖透 過武器優勢對印方進行心理威嚇。²⁶不過, 共軍此舉引起印軍引進先進武器裝備以為抗 衡。²⁷針對在印度軍備提升心理能量方面,我 們可以從傳統與非傳統軍備的嚇阻兩方面進 行分析:

一、非傳統心理嚇阻能量

非傳統武力是指核生化武器的建造、儲 備與運用,不過,本文受限篇幅之故,僅就 核武方面進行分析。就中國大陸與印度核武 數量對比方面,由於北京在軍事不透明的政 策,因此多年來僅能做合理推測,這方面, 瑞典斯德哥爾摩國際和平研究所(SIPRI)2020 年6月15日所發布年度報告指出,目前擁核 國家共9個,核彈頭總數現為1萬3,400顆;其 中,北京擁320顆彈頭而位居第3;新德里核 武總數則從2019年的130到140枚增加到2020 年的150枚而排名第7,不僅遜於中國大陸, 也輸給擁有160枚的巴基斯坦。28更有甚者, 美國國防部同年9月1日向國會提交的年度 《中國軍事與安全態勢發展報告2020》估計 10年內,大陸擁有的核彈頭數量將翻倍,也 就是從目前的200枚增長到400枚。

核子武器載具而言,中國大陸生產和部

- 23 蔡宗霖,印媒稱兩軍部署進槍枝射擊範圍,旺報,2020年09月15日。
- 24 中央社,印度控中國德普桑平原集結兵力局勢更緊張,聯合報,2020年09月16日。
- 25 姚惠雯,「西藏軍演越搞越大! 印度怒嗆:隨時準備開戰」,TVBS,2020/09/18,news.tvbs.com.tw/world/1387674?from=Copy_content
- 26 張蜀誠,近期中印邊境衝突事件之中共三戰策略,收錄在國防部政治作戰局、國防大學,三戰資訊會議研 討會論文集,2020年11月13日,頁65。
- 27 顏瑾晨, 陣風戰鬥機抵達印度印官員: 名字就能嚇到敵人, 多維新聞網, 2020年07月29日, https://www. dwnews.com/全球/60205907/中印衝突陣風戰鬥機抵達印度印官員名字就能嚇到敵人
- 28 國際中心,「狼牙棒」對決背後...中國320顆核彈頭vs印度150顆,三立新聞台,2020年06月18 日,https://www.setn.com/News.aspx?NewsID=763692&fbclid=IwAR0ivQn-c9RZsihFkEqBe50YCk-ZRlrO57Tu8l7652jIcysGbEf62EkpROY

署了全系列各種彈道飛彈,從短程、中程、潛射,以及洲際彈道導彈(ICBM)全部具備;目前北京擁有750到1,500枚短程彈道飛彈,150到450枚中程彈道飛彈,2020年中國擁有600枚短程彈道飛彈和超過150枚中程彈道飛彈。東風-26公路運輸/發射器總數從80輛激增至200輛,實際飛彈總數從80-160枚增至200多枚。除陸基彈道飛彈,解放軍還擁有6艘094型「晉」級彈道飛彈核潛艇,每艘可攜帶12枚巨浪-2潛射彈道飛彈。同時,北京還開發包括東風-5C和東風-31B。

根據美國五角大廈估計,自2019年以來,中國大陸增加10枚新型洲際彈道飛彈,10輛新款發射車,洲際彈道飛彈的規模從90枚增加到100枚。新型東風-41洲際飛彈甚至可攜帶多枚可獨立定向再入彈頭(MIRV)攻擊不同目標。此外,報告指出,中共仍繼續研發飛翼型隱形轟炸機,稱為轟-20,尚不清楚該機何時服役,但應可攜帶具有核能力空射彈道飛彈(ALBM)。²⁹另一方面,印度烈火系列飛彈(Agni Missile Series)仍在起步階段,烈火1型射程700至1,300公里。烈火-4型射程3,000至4,000公里;最遠的是烈火5型,射程5,000至8,000公里。³⁰

雖然印度與中國大陸在核武能量對比上 反差相當大,但由於兩國均是核武擁有國, 任一方擴大戰線甚至攻擊對方境內目標均可令事態急劇惡化,甚至演變成核對峙局面,就會十分容易失控;而且若發展成局部性的核戰爭,不但會重創國內人口、環境與經濟。更有甚者,Caleb Larson指出,飆風戰機F-3型是一款可攜帶核武的戰機,³¹未來印方如何運用值得密切觀察。基於現時雙方都未形成高水平的反彈道導彈防禦水平,對於彈道導彈核攻擊仍然相當脆弱,演變成丟核彈的局面大家都不想。這條件其實令這場邊境地區衝突難以演變成區域大戰。

二、傳統心理嚇阻能量

在傳統武力方面,美國網站「全球火力」(Global Fire Power),2020年7月21日在去除核武器項目前提下,綜合考慮的人口、兵力、武器裝備、防務預算、自然資源、後勤能力、地理環境等50項因素算出軍力評價指數後,發布2020年全球軍力排行榜,其中,美國、俄羅斯、中國大陸分列前三,印度則位列第四。印度排名大幅度上升,主要依靠的是數量和規模上的優勢,因應中印邊境緊張,更從西方引進了大批軍備。32美國哈佛大學甘迺迪政府學院貝爾弗爾科學與國際事務研究中心研究指出,假如中印衝突全面升級,印度會有避免再次經歷1962年戰敗的「傳統優勢」,因為印度早已在空中、陸地

- 29 楊俊斌, 壯大彈藥庫陸核武器數量將翻倍, 旺報, 2020年09月08日。
- 30 Peter Suciu, "India's Military Now Has Hypersonic Missiles", The National Interest, Sept. 19, 2020, https://nationalinterest.org/blog/buzz/indias-military-now-has-hypersonic-missiles-169297
- 31 Caleb Larson, "Could This New Fighter Plane from France Carry India's Nuclear Weapons?", The Ntaional Interest, July 31, 2020, https://nationalinterest.org/blog/buzz/could-new-fighter-plane-france-carry-indias-nuclear-weapons-165956
- 32 楊俊斌,2020全球軍力榜美俄中印日居前,旺報,2020年07月22日。

和高空平台等方面,以中國大陸為目標進行 部署。³³

(一)在空軍力量方面

印度目前28個飛行中隊中,有俄製蘇-30、米格-29和米格-29k戰鬥機、法國幻象、飆風戰鬥機及歐洲的美洲虎戰機。印度空軍之前就有計畫增購戰鬥機以補充現有機隊的規模,還計畫在未來購買83架印度國產「光輝」戰鬥機和144架進口的中型戰鬥機,欲將其前線戰鬥機中隊的數量從28增加到40個。34為因應邊境衝突,印度把海軍用的米格-29戰鬥機緊急轉移至中印邊界,35也宣布從俄羅斯緊急採購12架蘇-30MKI和21架升級版米格-29戰鬥機。36至於在對抗大陸殲-20隱形戰機方面,印度軍事專家在接受印媒《歐亞時報》採訪時表示,印度可能先從俄羅斯購買一批現成的蘇-57戰機,以評估其性

能。37

截止目前為止,美國波音公司已完成交付印度空軍22架AH-64E阿帕契戰鬥直升機以及15架CH-47F契努克運輸直升機,在全部攜帶地獄火飛彈的情況下,印度空軍AH-64E機群一次可摧毀352輛坦克,在單一武器對抗模式下,直-10難與AH-64E在對抗中取勝。³⁸同時,該公司也可能進一步提供新德里F-15EX戰機。³⁹此外,美國也已正式修訂了限制向印度等外國夥伴出售軍用無人機的規定,以方便推動增加其對印度的武器銷售。⁴⁰

在向法國軍購方面,印度於2016年和法 方政府達成協議,向達梭(Dassault Aviation) 購買比共軍J-20更有實戰經驗的36架疾風戰 機(Rafale),⁴¹在中印部隊5月拉達克東部對峙 導致邊境緊張後,印度要求法國增加交貨。 印度空軍發言人7月20日證實,首批5架疾風

- 33 Ankit Kumar, "1962≠2020: US study explains India's conventional edge over China", India Today, Jume 9, 2020, https://www.indiatoday.in/india/story/us-study-explains-india-s-conventional-edge-over-china-1687213
- 34 楊俊斌,印急購33架戰機專家批買錯機型,旺報,2020年06月23日。
- 35 APDR,"Indian Navy to move MiG-29K fighter jets to north amid border row with China", Hindustan Times, July 21, 2020.
- 36 Peter Suciu, "India to Purchase 20 Russian MiG-29 Jets: A Good Move?", The National Interest, June 24, 2020, https://nationalinterest.org/blog/buzz/india-purchase-20-russian-mig-29-jets-good-move-163367
- 37 林永富, 印購蘇-57 不怕殲-20坐鎮新疆, 旺報, 2020年08月27日。
- 38 "Boeing completes helicopter deliveries to Indian Air Force", APDR, July 11, 2020, https://asiapacificdefencereporter.com/boeing-completes-helicopter-deliveries-to-the-indian-air-force/
- 39 EurAsian Times Desk, "After Chinook & Apache, Boeing Wants To Sell F-15 EX Jets To The Indian Air Force", EurAsianTimes ,aug. 9, 2020, https://eurasiantimes.com/after-chinook-apache-boeing-wants-to-sell-f-15-ex-jets-to-the-indian-air-force/?fbclid=IwAR3IU2X4WZxv7qXK7XnY_WmeVq8xu9ikD6Xdxn_yo7SdBuUNc_AOPsf4sic
- 40 Robbie Gramer, Jack Detsch, "Trump Looks to Arms Sales to Deepen Ties With India", Foreign Policy, Aug. 4, 2020, https://foreignpolicy.com/trump-india-arms-sales-defense-ties/?fbclid=IwAR1bBzdJmi_kXuJYFbAsjJU_jJEX4RkW ncU6EO9SrqmHrtQxOB RbwBsjA
- 41 EurAsian Times Desk, "Rafale vs Chengdu J-20: How Will Indian Rafale Jets Compete Against Chinese 'Stealth' J-20s?", EurAsian Times, December 14, 2018, https://eurasiantimes.com/how-will-rafale-fighter-jets-compete-against-chinese-j-20-jets-at-india-bhutan-china-tri-junction/

戰機將按照空軍規劃部署在西北邊境、哈里 亞納邦(Haryana)的阿姆巴拉基地,作為防 堵巴基斯坦的首要空中防線。42除了進駐西 側、印度也打算讓第二支疾風中隊,駐守在 東側鄰近中印邊界的哈西馬拉(Hasimara)基 地。437月29日,才剛從法國接收的首批5架 疾風戰機,到喜馬偕爾省(Himachal Pradesh) 山區進行夜間飛行訓練,以便適應高海拔地 區夜間作戰需求。由於疾風戰機根據印度要 求客製化,可攜帶法製SCALP巡弋飛彈、 流星(Meteor)中程空對空飛彈和「鎯頭」 (HAMMER)的中程空對地飛彈等近10噸的武 器,射程達到60至70公里,能在任何的複雜 地形,都具有準確打擊能力,包括東部拉達 克山區,或是與巴基斯坦衝突的克什米爾地 區的鐵錘飛彈,以增進疾風戰機的邊界威懾 力,填補與中共空軍之間的戰力差距,被印 度媒體稱為是「戰爭規則改變者」。44印度 國防部長辛格 (Rajnath Singh)在一系列推文 中說,這些戰機將使印度空軍「更加強大, 以遏制任何可能對我國構成的威脅」。哈里 亞納邦內政大臣維吉(Anil Vij)稱,僅僅「飆 風」這個名字就能嚇到敵人。⁴⁵他們的言論顯 然是針對北京。⁴⁶

除了戰鬥機以外,印度海軍也參與行動,從美國引進的P-8I巡邏機執行空中偵察任務,負責為部隊繪製區域地圖並監視周圍的電磁信號。⁴⁷還在高原部署了大量地對空或對地飛彈,包括,印度國產的阿卡什地對空飛彈,以色列製地對空飛彈和俄製改良型「奧薩・阿克」飛彈。印軍表明,這些飛彈防空系統可以攻擊戰鬥機、直升機和無人駕駛飛行器。⁴⁸

(二)在陸軍裝備方面

自2020年5月以來,印度已經在「拉達克」東部地區部署三個師的兵力。印度大量步兵、砲兵和工程部隊正在向拉達克匯集。⁴⁹印度目前部署在中印邊境的部隊人數,已接

- 42 Azeem Ibrahim, "How Pakistan's Military Lost Kashmir", Foreign Policy, Aug. 14, 2020, https://foreignpolicy. com/2020年08月14/pakistan-kashmir-military-isi-anniversary-afghanistan/?fbclid=IwAR3rUnA0kmxYLxvejaK0Uth9hx-co2z7HUxmLrgkbq7i6fhQXaYgeLPCGng
- 43 李靖棠,印度5架新疾風戰機月底返國 傳將部署拉達克防禦中國,上報, 2020年07月21日,https://www.upmedia.mg/news_info.php?SerialNo=92081&fbclid=IwAR2ns3V7NcMFqP79iH4T6M_FkoKOt4vmoYEL5E_k87rJbwmb4v-RWDzFpmc
- 44 "IAF Urgently Buying HAMMER Missiles To Boost Rafale Jets Capabilities", Fighter Jets World, July 25, 2020, https://fighterjetsworld.com/air/iaf-urgently-buying-hammer-missiles-to-boost-rafale-jets-capabilities/22891/
- 45 顏瑾晨, 陣風戰鬥機抵達印度印官員: 名字就能嚇到敵人,多維新聞網,2020年07月29日, https://www.dwnews.com/全球/60205907/中印衝突陣風戰鬥機抵達印度印官員名字就能嚇到敵人
- 46 張慈,印度高調迎新戰機國防部長暗嗆中國,德國之聲中文網,2020年07月30日,https://udn.com/news/story/6809/4742333?from=udn ch2cate7225sub6809 pulldownmenu v2
- 47 Robert Farley, "India's Naval Aviation Forces Are Growing, But Can They Stand Against China?", The National Interest, Aug. 4, 2020, https://nationalinterest.org/blog/reboot/indias-naval-aviation-forces-are-growing-can-they-stand-against-china-166240
- 48 楊俊斌,中印鷸蚌相爭美國漁翁得利,旺報,2020年06月30日。
- 49 印度再增抗中實力波音完成交付阿帕契、契努克直升機,自由時報,2020年07月11日。

近20萬人,印度「theprint」網站該年9月20 日報導指出,印度陸軍正考慮在所謂的「拉 達克 東部地區的實際控制線(LAC)上增加 一個師的兵力,約1.2萬人,以應對中國大陸 在該地區不斷增加的兵力部署。50武器裝備方 面,印度陸軍在邊境地區已經裝備了2,410輛 T-72坦克、2,078輛T-90坦克,以及242輛阿瓊 坦克,威嚇和對抗態勢十分明顯。51為證明 「解決對峙局勢的決心」,印度陸軍已在拉 達克加萬谷地區部署了6輛T-90戰車和反戰車 飛彈,「為最壞情況做好充分準備」。52根據 《今日印度》2020年9月1日報導,印度陸軍 已在8月底印度和大陸解放軍發生衝突的位置 附近斯潘古爾湖和楚舒勒之間的Kala Top平原 上部署坦克團。由於Kala Top附近的印軍占據 制高點,擁有地利,致使解放軍坦克和機械 化步兵並未再推進。53

更值得注意的是,印度政府緊急從美國 購買用於M777超輕型榴彈砲的「神劍」砲 彈,從俄羅斯購買「針-S」防空系統,54從以 色列購買「長釘」反坦克導引砲彈,還與法國,以色列和俄羅斯等國家購買新型突擊步槍,無人機,導彈,降落傘,彈道頭盔,彈藥和配件。55印度國防採購委員會去年7月2日也批准價值55.5億美元的武器採購項目,包括44.4億美元的國內採購項目。除外購或提升戰機項目外,還包括「皮納卡」多管火箭發射器、BMP-2步兵戰車裝備升級、軟體無線電、「無畏」對地攻擊巡弋飛彈和「阿斯特拉」超視距飛彈。56

(三)強化戰略設施與道路建設

就中印邊界機場設施而言,印度具有相對優勢,原因在於中國大陸的基地通常距離印度的實際控制線更遠,而且海拔更高。海拔高意味著空氣稀薄,這使戰鬥飛機只能攜帶較少的燃料,並有較小的有效載荷。2018年,印度宣布將對8個現有的前進機場進行現代化改造,並在邊境附近開發7個新的前進機場基地。蘇-30戰鬥機和獵豹(Chetak)直升戰鬥機都被部署在位於與中國大陸邊界東部的

- 50 Reuters,"India moves tons of winter supplies to disputed China border", Nikkei Asian Review, September 16, 2020, https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/India-moves-tons-of-winter-supplies-to-disputed-China-border?n_cid=NARAN185&utm_source=facebook&utm_medium=infeed&utm_campaign=IC_custom_audience&utm_content=FB_dynamic_ads_CHINA&fbclid=IwAR1TIusJoh-Q8bvQ30qIrDu9h6SBq3qSjTn-7IASQXQoY-yEiXZ5qurjmxw
- 51 Liu Zhen, "China-India border dispute: advanced fighter jets sent to nearby airbases", The South Morning Post, Aug. 19, 2020.
- 52 為最壞情況做好準備印軍在拉達克加萬谷部署T-90戰車,自由時報,2020年07月01日。
- 53 楊俊斌,中印邊境坦克部署互在射程內,旺報,2020年09月04日。
- 54 Sudhi Ranjan Sen, "India urgently seeks Russian missile defense system after China clash", Live Mint, Jun. 23, 2020,https://www.livemint.com/news/india/india-urgently-seeks-russian-missile-defense-system-after-china-clash-11592902485244.html
- 55 楊俊斌,印度壯膽急向美俄多國買武器,旺報,2020年07月09日。
- 56 顏瑾晨,【中印衝突】美國採取一措施極大增強印軍戰鬥力,多維新聞網,2020年08月06日,https://www.dwnews.com/全球/60206910/中印衝突美國採取一措施極大增強印軍戰鬥力。

阿薩姆邦的查布亞(Chabua)基地。57

印度並強化在中印邊境的道路與設施建設,包括中印部隊拉達克東部對峙原因之一的拉達克達布克(Darbuk)經施約克(Shyok)到陶貝奧迪(Daulat Beg Oldi)重要戰略道路,及印度控制克什米爾的卡東拉山隘(Khardung La Pass)機動道路等多條加速運輸兵力到爭議邊境地區的戰略道路。印度政府消息人士說,各機構正努力提供從喜馬拉雅山度假勝地馬納里(Manali),經尼木(Nimu)、帕丹(Padam)、達恰(Darcha)軸線到拉達克首府列城(Leh)的替代戰略道路,只要相關道路完成,印度將可快速把部隊和坦克等重型武器快速部署到邊境前線。58

(四)印度國防自主政策

根據瑞典智庫斯德哥爾摩國際和平研究 所(SIPRI),印度在2015至2019年間,是僅次 於沙烏地阿拉伯的第二大武器進口國。⁵⁹然 面對來自中國大陸的戰略風險,武器進口大 國印度宣布將禁止進口101種軍備武器,以實 現總理莫迪「國防自主」的願景。印度國防 部長辛赫(Rajnath Singh)8月9日表示,武器進 口禁令將確保印度軍火供應商在未來6至7年 取得價值530億美元的國防合約,包括以6.66 億美元訂購200輛全新裝甲戰鬥車輛。禁令清 單上包括大砲、短程地對空飛彈、火箭彈發 射器、雷達、模擬訓練器及防護服等,未來 4年將逐步限制進口,第一批禁運令將在今 年12月實施。他說:「這將是實現國防自給 自足的一大步,印度國防產業能藉此製造武 器…滿足軍隊的需求。」⁶⁰

印度外交、經濟心理戰

除了國內政治心理戰,以及對中國大陸 的軍事心理戰之外,印度的外交與經濟心理 戰同樣值得我們觀察與借鑒。特別是經濟心 理戰,一般都不列入心理戰範疇,但曾如筆 者過去所多次論及,學者張蜀誠與美國前白 宮經濟顧問納法羅都認為從硬實力的運用產 生對敵的心理、情緒效果,都應納入心理戰 範疇進行分析方才周延。

一、印度對中國大陸的外交心理戰

2018年中印武漢峰會後新德里由於對北京信心提升,相較之下對美國的印太戰略採

- 57 EurAsian Times Desk, "Indian Air Force Deploys Su-30 MKI, Apache Helicopters In Forward Bases In Ladakh", EurAsian Times, June 19, 2020, https://eurasiantimes.com/indian-air-force-deploys-su-30-mki-fighter-jets-in-forward-bases-in-srinagar-leh/
- 58 Akhilesh Pillalamarri, "Why India Needs to Draw the Line With China: The Geopolitics of the Sino-Indian Skirmish", The Diplomat, June 23, 2020, https://thediplomat.com/2020年06月why-india-needs-to-draw-the-line-with-china-the-geopolitics-of-the-sino-indian-skirmish/?fbclid=IwAR34duZSFT5KWH_ervw-252ORVsC8u0j5HlFkHBHnGK4eOtqyP2g-utUgdU
- 59 Reuters, "India to Halt 101 Military Imports in Push for Defence Self-Reliance: Minister", The New York Times, Aug. 9, 2020.
- 60 Associated Press, "India to Ban Imports of 101 Items of Military Equipment", The Diplomat, Aug. 10, 2020, https://thediplomat.com/2020年08月india-to-ban-imports-of-101-items-of-military-equipment/?fbclid=IwAR2IMr zJs9gqprkGkQm5DdCPVHyC8GSKvVCSwzEs-WmTWQqXAsJpvXMmAUs

取消極態度,對四方安全對話(QUAD)也不積極回應,甚至找藉口排除澳洲參與馬拉巴軍演,強調印度戰略自主,也強調印太作為不應針對某國。⁶¹中國大陸成都世通研究院執行院長龍興春認為,「印度會按照自己的利益、需求和戰略,打造自己的印太戰略,可以跟美國合作,但以自己為中心」。⁶²然而,中國大陸對外強硬姿態,促使與其存在主權爭議與權力衝突的國家間的合作以為對抗。⁶³全球政治風險諮詢組織歐亞集團東南亞分析師貝里(Akhil Bery)2020年8月11日指出,印度在6月跟中國大陸發生的邊境衝突,恐加速新德里強化與美、俄國等國家之間的戰略夥伴關係,來保護自身國家利益的趨勢。⁶⁴

印度在國際上的目標是加強各種雙邊及 多邊夥伴關係,包括跟美國近年進展良好的 關係、跟俄羅斯的戰略夥伴關係以及跟歐盟 的雙邊關係。⁶⁵對印度來說,美國的反應一直 是南亞次大陸任何衝突的關鍵。66在過去的6年中,印度和美國之間的國防和安全關係一直上升。2019年雙邊國防貿易額達到180億美元,這反映了雙方國防合作的增長。雙方還一直在推動兩國私營部門在國防製造領域的合資和合作。去年5月29日,印度國防部長辛格與美國國防部長艾斯柏舉行視訊會議,雙方強調致力加強兩國軍事合作,建立「堅強而持久的美印防衛夥伴關係」。6月2日,莫迪也和川普舉行了視訊高峰會議,雙方論及中印邊界的衝突。67

美國負責政治事務的副國務卿黑爾 (David Hale)和印度外交秘書斯林格拉(Harsh Shringla)於2020年7月7日舉行了線上外交磋商會議,討論美印在一系列國際問題上的合作,並制定了具體步驟以加強美印全面的全球戰略夥伴關係,包括「基於規則的國際秩序」等議題。68白宮幕僚長梅多斯(Mark

- 61 AtmanTrivedi,"India Doesn't Want to Be a Pawn in a U.S.-China Great Game", Foreign Policy, Aug. 7, 2020, https://foreignpolicy.com/2020年08月07/india-doesnt-want-to-be-a-pawn-in-a-u-s-china-great-game/?fbclid=IwAR1QiS2g-DP36Py1xLZyTd-3WlbsElItg6LIdYRs3iBV2PQASJ1ODvRXtN8
- 62 陳君碩,學者:陸若動手印度會收手,旺報,2020年06月04日。
- 63 Rajeswari Pillai Rajagopalan, "How China Strengthens the Quad", The Diplomat, September 04, 2020, https://thediplomat.com/how-china-strengthens-the-quad/?fbclid=IwAR0nm99Ubaz2cT4ZUTQ5f3A0vUz_YPfUgKN2NV-ykWDSWo5ikg0sia0jXWA
- 64 Sudha Ramachandran, "China's Bhutan Gambit", The Diplomat, July 23, 2020, https://thediplomat.com/chinas-bhutan-gambit/?fbclid=IwAR1QjZQcEAOrlf5m75jPLqtsvaTspkMlgnHYVBJuVDwmaM-DEOBQ8QmGPvw
- 65 AbhijnanRej, "India and US Likely to Sign Geospatial Intelligence Pact", The Diplomat, August 24, 2020, https://thediplomat.com/india-and-us-likely-to-sign-geospatial-intelligence-pact/?fbclid=IwAR220l6SjbmdxYbiHvlwIt9Q Ew9OyNK7uKGpB0njGytGSd1j5MxDe W0JDM
- 66 Rupakjyoti Borah, "Why India and the United States Must Come Together", The Diplomat, June 26, 2020, https://thediplomat.com/why-india-and-the-united-states-must-come-together/?fbclid=IwAR08Q6bNQmNSdQ4LAeB1yrzRMOf5mPcrdF5pToPjyN60vkqdZQ87Y_DfKZs
- 67 Kiran Sharma and Ken Moriyasu, "India and China agree to truce, while US looks to bolster 'Quad'", Nikkei Asian Review, June 23, 2020,https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/India-and-China-agree-to-truce-while-US-looks-to-bolster-Quad?fbclid=IwAR3jwpc9ZDlZv0EtoumjCNMYvHZZMIBiTFnqVhZXcGMqVv9Alh 28fd4YITc

Meadows)7月6日在接受《福斯新聞》採訪談到中印問題時表示:「資訊很明確,我們不會袖手旁觀,讓中國或任何其他國家成為最強大,最有統治力的力量。」同一日,海軍少將威科夫(George Wikoff)對《華爾街日報》表示,尼米茲號(Nimitz)航母和雷根號(Ronald Reagan)航母現正在南海進行軍事演習,「這樣做的目的是向我們的合作夥伴和盟友明確表示,我們致力於區域安全與穩定。」⁶⁹7月20日至21日由尼米茲號(USS Nimitz)航空母艦率領的一個美國航母戰鬥群將在安達曼(Andaman)和尼科巴(Nicobar)群島附近與印度軍艦進行演習。⁷⁰《印度時報》報道稱,在中印在拉達克東部發生軍事衝突的背景下,此舉向中國大陸發出強烈的戰略訊號。⁷¹

美在美國的印太戰略中,日本是東部支點,印度是西部支點,澳洲是不可或缺的南部支點,核心目地就是對付中國大陸。⁷²美國則利用西方對北京推行《香港國安法》反彈,及陸印邊界衝突兩事件,初步組成「國際反中聯盟」。英、澳、加、紐「五眼聯盟」相繼宣布暫停與港引渡協議,華府更藉陸印衝突後,收緊對陸包圍圈。⁷³美國國防部負責印度-太平洋事務的前任助理部長施萊弗(Randy Schriver)表示,中印衝突是一個進一步加強美印合作的大好機會,「我們的國防戰略確實從這一切中得到了提振。」⁷⁴印度內部出現要強化與「四國對話」其他國家的關係,⁷⁵並與日本、臺灣共享情報合作,支持東協國家對南海爭端的主張,同時加強對印度

- 68 Anik Joshi, "China Is Pushing India Closer to the United States", Foreign Policy, June 9, 2020, https://foreignpolicy.com/2020年06月09/china-india-border-united-states-pakistan/?fbclid=IwAR28cFHg6RAhTSrQbGppn5znBUQNCdRxoFeEHl53foaI3XmUUj4r6 taFtg
- 69 顏瑾晨,對峙局勢降級白宮幕僚長對中國發出強硬訊號,多維新聞網,2020年07月05日,https://www.dwnews.com/全球/60203009/中印衝突對峙局勢降級白宮幕僚長對中國發出強硬訊號
- 70 Wajahat Khan,"US carrier conducts drills with India near key chokepoint Malacca", Nikkei, July 21, 2020, https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/US-carrier-conducts-drills-with-India-near-key-chokepoint-Malacca?fbclid=IwAR2XbppmjRYtnvA36WIAf1xNHa9-N-dXwICbZt4Dz3UzvMEE6Bq7jST-8gc
- 71 胡龍華,向中國釋放訊號 美國航母與印度聯合軍演,香港01,2020年07月20日,https://www.hk01.com/ 即時國際/500373/中印衝突-向中國釋放訊號-美國航母與印度聯合軍演
- 72 Minnie Chan, "US-China relations: America is looking to outgun PLA in Indo-Pacific, observers say", South China Morning Post, Aug. 9, 2020.
- 73 Kiran Sharma, "US Seeks Ambitious Relationship with Global Power India?", Nikkei Asian Review, July 23, 2020, https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/US-seeks-ambitious-relationship-with-global-power-India?f bclid=IwAR1SXFNCMLngK2qFpDVWWVWAbdw MadYWRGv2SCLbVF8jpuGoijFouTHDwY
- 74 Elizabeth Roche, "New Delhi Weighs Shift in Geopolitical Strategy", Live Mint, Jun.18, 2020, https://www.livemint.com/news/india/new-delhi-weighs-shift-in-geopolitical-strategy-11592419826503.html
- 75 Admin, "The Quad must strengthen and support Taiwan", IDRW, Aug 2, 2020, http://idrw.org/the-quad-must-strengthen-and-support-taiwan/

洋的監控,以便對抗北京擴張主義。⁷⁶6月4日,莫迪和澳洲總理莫里森開了視訊峰會,同意把兩國戰略夥伴關係升級為全面戰略夥伴關係,簽署9項協定並加強雙方尤其是在海上安全與防衛合作。⁷⁷

由於中國大陸有超過80%的石油必須透過印度洋行經麻六甲海峽進入南海,因此中共海軍正試圖擴張軍力涵蓋印度洋多條航道,以克服麻六甲海峽困境,這也是北京戰略弱點。78印度海軍正與價值觀相同的他國海軍強化在印度洋地區的海上軍事活動,例如分別與日本海上自衛隊、澳洲和美國海軍在印度洋舉行聯合海上軍事演習。79致使原本發

生在喜馬拉雅山的中印衝突,推展到印、澳 在印度洋的軍事合作。⁸⁰

與日本方面,2014年9月,莫迪訪問日本,並將日本稱為是印度「東向行動政策」 (Act East Policy)的中心,兩國同意定期舉行海上聯合演習,東京承諾加強在印度的基礎設施建設投資,另就海洋安全、航行自由、和平解決海洋爭端達成一致意見。⁸¹2015年8月,日本參加在孟加拉灣舉行的「馬拉巴爾」(Malabar)⁸²海軍演習。2017年5月,兩國開始推動從亞太延伸到非洲的「亞非增長走廊」(Asia-Africa Growth Corridor)倡議,擬在非洲、伊朗、斯里蘭卡和東南亞國家進行基

- 76 Rajeswari Pillai Rajagopalan, "Calls for India to Play the Taiwan Card Grow Louder", The Diplomat, July 9, 2020, https://thediplomat.com/ calls-for-india-to-play-the-taiwan-card-grow-louder/?fbclid=IwAR0H9-WGgC05fdSe7zD ZIZgTwa4UY_6iymtaeyPwFVhoqqLUKOqfz2UeBO4
- 77 Rezaul H Laskar, "Foreign and defence ministers of India, Australia, Indonesia to meet amid concerns over China",, Sep 02, 2020,https://www.hindustantimes.com/india-news/foreign-and-defence-ministers-of-india-australia-indonesia-to-meet-amid-concerns-over-china/story-uEAcjcKPKFgKIrrShPCCrJ.html
- 78 Christopher Woody,"India's deadly mountain-top showdown with China could lead to more military activity at sea", Jul 11, 2020, https://www.businessinsider.com/india-china-border-clashes-could-cause-more-indian-ocean-activity-2020-7?fbclid=IwAR3VnZNNk7t-ZpM-3x5onfHELwy00zOX_C4rOyxDODQzy0AWrwZZjFLCR1w
- 79 KenMoriyasu and Wajahat Khan, "US, Japan, India and Australia simulate 'Quad' drill in Indo-Pacific ", Nikkei Asian Review, July 22, 2020, https://asia.nikkei.com/Politics/International-relations/US-Japan-India-and-Australia-simulate-Quad-drill-in-Indo-Pacific?fbclid=IwAR0BoJzCn2GvRA-BE7ylW1mVnNqEzA_AO0uVJxond1YMP3HL6Jm9LPhpDpQ
- 80 Salvatore Babones ,"The Next Front in the India-China Conflict Could Be a Thai Canal", Foreign Policy, Sept. 1, 2020, https://foreignpolicy.com/china-india-conflict-thai-kra-canal/?fbclid=IwAR16j4zNjwuazfkqXmgwpa1HXcE KseIIUFd5osjCbrkgvUMdIrg9P6ioCW4
- 81 AnnpurnaNautiyal, "US Security Strategy of Asian Rebalance: India's Role and Concerns," Strategic Analysis, Vol. 41, No. 1, 2017, p. 22.
- 82 Rekha Bhattacharjee, "Chinese shadow over quadrilateral grouping involving India, Australia, Japan, US," The Economic Times, May 02, 2017, http://economictimes.indiatimes.com/news/defence/chinese-shadow-over-quadrilateral-grouping-involving-india-australia-japan-us/articleshow/58473738.cms, (Accessed date: 17 Out. 2017)

礎設施建設, 83 為非洲提供一個除了中國方案 之外的更好選擇,84以對抗、制衡中國的「一 帶一路」倡議。日本政府這一系列政策的背 後,一方面是以正常國家(Normal Nation)的 基礎,在外交、軍事與安全等面向的變革, ⁸⁵透過東京方面始相關接點(澳、印、東協等) 的聯繫,彌補個別節點國家之間的雙邊關係 空隙, 86以有效提升日本的區域戰略影響力, ⁸⁷一方面則是配合美國的印太戰略布局,以牽 制中國的發展。然而,這種美日準軍事同盟 的運作,雖然在保持區域權力平衡、以遏制 新興霸權出現方面有間接的作用,但卻與日 本的「和平憲法」有相互牴觸之虞, 88於是, 2020年的修憲議題,也成為日本戰略因應的 重要環節。目前,受新冠肺炎疫情影響,修 憲問題優先次序滑落,或許在拜登時期東京 方面亦不會有太大的變化,但實質的威脅依 然存在,只是時間先後而已!

與此同時大陸外交正面臨1972年從冷 戰中突圍進入聯合國以來最嚴峻的挑戰,不 僅陸、美對立激化,在對歐關係及周邊外交 上,亦愈來愈難求同存異。歐洲國家方面, 德國外長馬斯旋認為,德國關注該地區的和 平,將參與印太秩序的建構,使之建立在 規則及國際合作基礎上,而非強者的法律。 有評論指德國的印太戰略劍指大陸。無獨有 偶,法國支持公共空間的自由航行及以多邊 架構,參與維護印太戰略穩定。相較德國在 印太戰略中不點名大陸,法國將矛頭直接指 向北京,視大陸國力及軍力的發展為印太地 區的不穩定因素。89因此,此外,與印度存有 戰略夥伴關係的法國,不僅提供新德里新銳 戰機,甚至正當中印因邊界問題關係緊繃之 際,法國總統馬克宏還特地訪問印度,給予 外交與政治上的支持。90以色列也決定出售早 期預警機給印度,但卻拒絕出售相同功能軍

- 83 Dipanjan Roy Chaudhury, "India, Japan come up with AAGC to counter China's OBOR," The Economic Times, May 26, 2017, https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/policy/india-japan-come-up-with-aagc-to-counter-chinas-obor/articleshow/58846673.cms(Accessed date: 20 Nov. 2017)
- 84 ShahanaThankachan, "India-Japan AAGC(Asia Africa Growth Corridor):An Assessment," National Maritime Foundation, 03 July 2017, http://www.maritimeindia.org/View%20Profile/636346562854033555.pdf (Accessed date: 11 Sep. 2017)
- 85 Richard J. Samuels, Securing Japan: Tokyo's Grand Strategy and the Future of East Asia (Ithaca, New York: Cornell University Press, 2007), pp. 13-37, 63-108.
- 86 例如印度與澳洲之間的戰略聯繫相對較低,見屈彩雲,〈雙邊視角下的「日美澳印」戰略合作〉,《亞非 縱橫》2014年第6期,頁49。
- 87 Christopher W. Hughes, "Japan's response to China's rise: Regional Engagement, Global Containment, Dangers of Collision," International Affairs, Vol. 85, No. 4, (July 2009), p. 838.
- 88 Jurgen Schwarz, Wilfried A. Herrmann & Hanns-Frank Seller, Maritime Strategies in Asia (Bangkok: White Lotus Press, 2002), p. 113.
- 89 亮劍印太只會幫川普脫鉤,旺報,2020年09月14日。
- 90 AbhijnanRej, "French Defense Minister Visits India Amid India-China Standoff", The Diplomat, September 10, 2020, https://thediplomat.com/2020年09月french-defense-minister-visits-india-amid-india-china-standoff/?fbclid=IwAR2ouSmEu6TYFvaKJta46KgRdo61opDF829NhjyTXkmXXKJ62QOxHjG3CEw

機給北京。91

周邊國家方面,過去十年裡,中國大 陸一直在努力拉攏印度的鄰國。92只是1999 年巴基斯坦對印度發動突襲的卡吉爾行動 (Kargil),當時中國大陸並未給予外交支持而 最終黯然退場,還有不少巴國軍人死傷。即 便巴基斯坦是中國大陸全天候夥伴,但20年 後要巴基斯坦賣命來掩護北京,除非提供巴 基斯坦無法拒絕的巨大誘惑,否則當時已經 種下的不信任種子不會消失。如果巴基斯坦 不出兵,中國大陸單獨對印度發動戰爭的可 能性是很低的。更何況,巴基斯坦分離主義 分子不僅破壞北京的「一帶一路」, 93而且也 對兩國之間的合作造成衝擊。另一方面,為 因應中國試圖在印度洋地區擴大軍事實力, 印度與印度洋地區的鄰國如馬爾地夫、模里 西斯(Mauritius)、塞席爾(Seychelles)和馬達加 斯加(Madagascar)接觸,以防止中國大陸透過 經濟收買等各種方式在印度洋地區建立更多 基地。94

在與俄羅斯關係方面,6月10日,俄羅斯工業和貿易部部長丹尼斯·曼圖羅夫對媒體表示,印度將成為T14主戰坦克的第一個海外用戶,而且由於印度軍方的要求比較急迫,俄羅斯工廠會優先向印度陸軍提供1000輛主戰坦克。⁹⁵北京俄羅斯在此期間與印方達成價值24億美元的軍售案頗有微詞,認為這是對所謂中俄「新時代全面戰略協作夥伴關係」的諷刺。⁹⁶不過,中國大陸的微詞並沒有阻礙新德里與莫斯科之間的軍火交易,因為印度已經訂購了464輛改進型的T90主戰坦克,未來也將再加購600輛T14主戰坦克。

更糟的是,中國於2014年就跟俄國簽訂 S-400防空飛彈採購合約,總金額達30億美元 (約合新台幣1,500億元),並於2018年獲交付 的「飛彈發射車」,之後卻遲遲未能取得後 續飛彈。對於莫斯科方面突然暫停運送S-400型防空飛彈系統的原因,截至目前兩國官方都沒有進一步的說明,但在大陸《搜狐新聞網》提出,俄方擔心訓練與工作人員可能罹

- 91 Peter Suciu, "Israel Won't Sell AWACS to China, But Agrees to Sell Them to India", The National Interest, September 2, 2020, https://nationalinterest.org/blog/buzz/israel-wont-sell-awacs-china-agrees-sell-them-india-168176
- 92 Sanjeev Miglani,"India, Australia seal deal to use each other's military bases", Reuters, June 4, 2020, https://www.reuters.com/article/us-india-australia-agreement/india-australia-seal-deal-to-use-each-others-military-bases-idUSKBN23B118
- 93 Adana Aamir, "Pakistani separatist groups unite to target China's Belt and Road", Nikkei Asian Review, June 29, 2020, https://asia.nikkei.com/Spotlight/Belt-and-Road/Pakistani-separatist-groups-unite-to-target-China-s-Belt-and-Road
- 94 康世人,阻中國建更多軍事基地印度強化海空監控,中央社,2020年07月29日,https://www.cna.com.tw/news/firstnews/202007290175.aspx?fbclid=IwAR190WSUL43euFTZ-u1zMDJ1HFZYXzt8JVKu4ktwO7TO3K-fVqDUx2n rB0
- 95 俄羅斯公開支持印度,提供1000輛坦克,限制梟龍戰機獲得發動機,每日要聞,2020 年 06 月 11 日, https://daynews.co/news/1498850/
- 96 塗柏鏗,俄羅斯長年向印度出售武器 為何不受中國指責?,香港01,2020年07月14日,https://www.hk01.com/世界說/497479/中印衝突-俄羅斯長年向印度出售武器-為何不受中國指責

思新冠病毒並因此傳染中方人員因此暫停。但這樣技術性問題可以透過篩檢與防範機制解決,因此被認為不合理。⁹⁷印度媒體則認為,之所以暫停軍售是因為身為與中、印皆存在相當龐大軍售利益的俄羅斯,不想因為出售該型系統給北京並運用於中印邊境而觸怒新德里,造成未來軍事利益的損失,再加上莫斯科想要扮演衝突雙方超然中立的第三者,因此才做出如此有害中國大陸的決定。⁹⁸臺灣媒體則認為中國大陸涉嫌買通俄國專家竊取俄國機密,令俄國憤而暫停交付S-400防空飛彈。比北京晚了4年才簽約購買S-400的印度則最快將在今年就能搶先獲得S-400。⁹⁹一旦交付,勢將對中國大陸造成極大威脅。

遠望智庫特約研究員蘭順正認為,隨著 中印邊境矛盾不斷,印度國內排華情緒逐漸 高漲,印度政府「不結盟」的立場也出現鬆 動跡象。¹⁰⁰新德里智庫「觀察研究基金會」研究員賈戈帕蘭(Rajeswari Pillai Rajagopalan) 撰文指出,在中、印部隊對峙陷入僵局後, 印度努力擴大外交。¹⁰¹大陸復旦大學南亞研究中心主任張家棟表示,印度對華政策出現 三種調整跡象,包含對美日更加親近、對大 陸更加強硬,以及更主動積極打臺灣牌。¹⁰² 顯而易見,由於中共持續對印度施壓,反而 使印度加強了與全球安全夥伴的關係。¹⁰³

二、印度對中國大陸經濟心理戰

印度是全球人口第二大國,近年來智慧手機市場快速成長,根據研究機構Counterpoint Research的資料,印度已經有約4.5億人擁有智慧手機。印度智庫Gateway House預計,到2025年將增長一倍至9億之譜。¹⁰⁴同時根據研究機構Canalys的數據,目前印度手機市場全是陸企品牌天下,今年第

- 97 Mark Episkopos, "Russia Halted S-400 Air Defense Sales to China. Why?", The National Interest, July 30, 2020, https://nationalinterest.org/blog/buzz/russia-halted-s-400-air-defense-sales-china-why-165876
- 98 ANI, "In another setback to China, Russia suspends deliveries of S-400 surface-to-air missiles", The Economic Times, July 27, 2020, https://economictimes.indiatimes.com/news/international/world-news/in-another-setback-to-china-russia-suspends-deliveries-of-s-400-surface-to-air-missiles/articleshow/77189681.cms
- 99 胡智凱,共謀惹怒老大哥!俄羅斯停止輸出S400給中國印度成最大贏家?,信傳媒,2020年07月28日, https://www.cmmedia.com.tw/home/articles/22604?fbclid=IwAR2cJvrc_7-tP0K6SePWqCQWTd8gOd-_xd3V-NSeB-nsr93Eue8t aQac0w
- 100 蘭順正,印日將簽署重要軍事協議,FT中文網,2020年8月21日,http://big5.ftchinese.com/story/00108907 1?full=y#ccode=iosaction
- 101 高健雯, 學者: 印度擴大外交奏效中共邊境部隊後撤, 希望之聲, 2020年06月10日, https://m.soundofhope.org/post/388729?lang=b5
- 102 呂佳蓉,陸學者分析印度對陸政策3跡象出現3次變化,聯合報,2020年09月11日。
- 103 Derek Grossman, "US Indo-Pacific strategy is working, mainly thanks to China", Nikkei Asian Review, Sept. 13, 2020, https://asia.nikkei.com/Opinion/US-Indo-Pacific-strategy-is-working-mainly-thanks-to-China?fbclid=IwA R2iVbpBxqaW6IQ_52uOobVYUWNju9HpWDjlvPkg7dHWO5uDT9xxVpwzGbk
- 104 Pallavi Shahi, "India's Chinese App Ban Is Just the Beginning", The Diplomat, July 1, 2020, https://thediplomat.com/2020年07月indias-chinese-app-ban-is-just-the-beginning/?fbclid=IwAR1rVwDawk-Wha0MuzJfhHZZRKG yoDsj1lae0jBPCCUg-X5 pYVLbGSA9qM

2季大陸手機品牌占據了印度高達75%的市場,南韓三星則不到20%。Canalys行動業務副總裁彭路平說,近期的地緣政治不確定性已經對大陸智慧手機廠商在印度市場造成了影響。¹⁰⁵印度律師事務所Link Legal的合夥人Santosh Pai表示,這是印度政府針對中國大陸企業施加經濟壓力所能採取最快且最有效的措施。¹⁰⁶

為了應對印度禁令使設備和服務業務急遽下滑,大陸電信設備製造商華為已將2020年印度的收入目標下調50%,並計畫裁員60%至70%,¹⁰⁷也讓美商有機可趁。谷歌不僅入股印度數位服務公司Jio Platforms,也打算推出客製化超低價智慧手機,此舉明顯劍指陸企。¹⁰⁸此外,印度目前正積極與日本、澳大利亞協商建立三方供應鏈的構想,一旦付諸實現將有助於新德里降低對中國大陸在經濟上的依賴。¹⁰⁹有鑑於未來印度即使不是繼中國大陸之後第二個世界工廠,也將是舉足

輕重的經濟體。¹¹⁰北京駐孟買總領事唐國才7月7日在前述「多測新冠勿試軍心」的署名文章指出,「雖然某些嗜血媒體不斷炒作,但中國無意與印度打一場軍事或經濟仗,不過,如果將中方的冷靜視為軟弱將是非常不幸的戰略誤判。」¹¹¹

儘管印度疫情再度失控至今,在中國大陸不斷示好下,雙邊政治、軍事緊張關係有所緩和,但在經濟方面新德里仍然採取敵意性的舉措。印度通信部2021年5月4日公告將愛立信、諾基亞、三星等電信商參與印度的5G試驗,但名單中卻未見中企華為與中興。彭博對此分析認為,由於中印邊境對峙衝突,印度的電信運營商一致避免與中國電信企業在5G領域合作,也以此與美、英和澳洲的行動呼應。中國駐印度使館發言人王小劍則對此表示僅能表達關切和遺憾,他強調:「將中國電信企業排除在合作之外的做法既損害了中國企業的正當權益,也阻礙了印營

- 105 龔俊榮,中印對峙谷歌趁機搶灘印度,旺報,2020年07月28日。
- 106 王郁梅,印度禁59款中國app「危及國安」TikTok更被iOS14抓包偷看用戶剪貼簿,信傳媒,2020年07月01,https://www.cmmedia.com.tw/home/articles/22143
- 107 李澍,華為下調印度營收擬裁員六成,旺報,2020年07月28日。
- 108 常陽,傳印軍要求軍人刪除多個手機APP 不只涉及微信抖音,香港01,2020年07月10日,https://www.hk01.com/即時國際/496119/中印衝突-傳印軍要求軍人刪除多個手機app-不只涉及微信抖音
- 109 Pranab Dhal Samanta, "India Japan Australia Supply Chain in the Works to Counter China", The Economic Times, Aug 19, 2020, https://economictimes.indiatimes.com/news/economy/foreign-trade/india-japan-australia-supply-chain-in-the-works-to-counter-china/articleshow/77624852.cms?utm_source=contentofinterest&utm_medium=text&utm_campaign=cppst
- 110 Akhilesh Pillalamarri, "How India Will Chart Its Own Economic Course ", The Diplomat, Aug. 21, 2020, https://thediplomat.com/2020年08月how-india-will-chart-its-own-economic-course/?fbclid=IwAR2emvUuQJS_zAriQCZQZyZUpg Pnq3D45LAqNTwBghwhzjeFh6i8ocOGTM
- 111 林瑾,中國駐孟買總領事在印媒發文:多測新冠-勿試軍心,香港01,2020年07月09日,https://www.hk01.com/即時中國/495919/中印衝突-中國駐孟買總領事在印媒發文-多測新冠-勿試軍心

商環境改善。 | 112

中國疾控中心流行病學首席專家吳尊 友對此也認為,在印度設廠的中國手機廠商 遭到重創,供應鏈緊繃。印度中資手機企業 協會祕書長楊述成坦言產能大概剩平時的 60%,主因有三:¹¹³一是受疫情直接影響, 工廠需加強防護措施,部分工人也上不了 班;二是缺少晶圓,特別是對於中低端手機 或電子製造來說;三是中、印關係也影響著 工廠的產能。

更有甚者,歐盟27個成員國領導人今年5月8日與印度總理莫迪舉行視訊會議並同意重啟擱置8年的自由貿易協議(FTA)談判,同時就新冠疫情、流行病學、氣候變遷、人工智慧等領域開展更多合作,並將就地理標誌協議進行談判。歐盟也會繼續提供氧氣機、藥物、呼吸器等醫療物資,協助印度應對疫情。此外,雙方還商議在非洲、中亞以及印太區域合作開展基礎建設計畫,透過加強合作,因應強勢崛起的中國。國際與臺灣媒體均分析認為,歐盟近期致力深化與印度及其他亞洲國家的關係,是因為與北京的關係日益緊張之故。¹¹⁴在「敵人的敵人就是朋友」的思考,以及雙方經貿自由化的需求下,歐盟與印度之間比過去更容易達成協議。

結 語

回顧歷史發展,中印在1962年邊界戰

爭後,雙方關係就再也無法恢復1950年代「印中是兄弟」(Hindi Chini Bhai Bhai)的友好狀態。但1993年及1996年,雙方成功簽署兩個信心建立措施協議,雙方同意在解決邊界問題前,能夠維持「實際控制線」現狀。然而,中印邊防部隊在2017年夏天於洞朗地區對峙長達73天,即顯示原有機制已無法有效管理類似邊界衝突。不過事發後,中印雙方雖然相互指責,但都十分克制。更重要的是,雙方都深切認知,兩國領土相連,不可能互不往來。所謂:合則兩利、戰則雙輸。只有維持既競爭、又合作的緊密關係,才符合雙方最終利益。¹¹⁵

2021年6月,中印邊西段邊界的加萬河谷地區發生激烈肢體衝突,導致印方廿名軍士死亡後,至今雙方仍各說各話,並持續加強邊境兵力部署。儘管目前由於印度再度爆發疫情,中國大陸不斷進行援助而有所趨緩。但由於外交談判之後雙方軍事行動並未按協議進行,很可能隨時擦槍走火繼而升級為戰爭。大陸社科院亞太與全球戰略研究所副研究員劉小雪分析稱,中印邊境戰事會不會爆發取決於新德里的做法。一旦真的開打,大陸能取得壓倒性勝利。因為打的是消耗戰。澳洲戰略政策研究所,印度裔研究員巴哈娃(AakritiBachhawat)則表示,持久戰的確對印軍不利,但進入10月之後,高海拔冬季戰場對於設備與戰術都比較精良的印軍有利。116

- 112 印度公告5G試驗電信商未列入華為、中興,世界日報,2021年05月06日。
- 113 林勁傑,印度疫團亂重創中國手機產能,旺報,2021年05月06日。
- 114 施施,擱置8年歐盟印度重啟FTA談判,中國時報,2021年05月10日。
- 115 李晨鐘,中印鬥而不破兩岸呢?,聯合報,2020年06月26日。

無論如何,一旦爆發軍事衝突,兩國 都將損失慘重,專家們認為,談判是唯一的 解方;117但在長期面臨美國及其盟邦在東線 所形成的壓力背景下,北京不會輕易擴大與 印度的爭端。對北京來說,中美在臺灣、南 海等場域擦槍走火的可能性才是中方的關注 所在;相較之下,與印度在遙遠邊境交鋒實 際上是可免亦能免。118其結果是,要讓談判 順利且符合已方的利益,在軍事手段不宜的 情況下,雙方心理戰對抗就成為能夠避免情 况因升級而失控的最小代價、最大效益之行 動。本文主要目的即針對今年四月份《空軍 學術雙月刊》一篇有關「中共對中印邊界心 理戰」分析,從另一角度探究印度對中心理 戰作為呼應,如此得以讓雙方心理戰對抗策 略運用與成果更顯客觀、周延。

值得注意的是,中印邊界衝突加劇,有印度學者投書《華盛頓時報》,呼籲印度在奉行「一中政策」時,必須加強與臺灣的合作。印度「東進政策」以抗中為目標,積極對接美國的印太戰略,印度學者在此時呼籲加強與臺灣合作,代表印度將升高對中制衡的措施。¹¹⁹美智庫哈德森研究所(Hudson Institute)客座研究員長尾賢(Satoru Nagao)也針對我國所扮演角色指出,臺灣對於美、日、印、澳組成的「四方安全對話」(Quad)

意義非凡,臺灣有絕佳的戰略地理位置,能夠阻止中國大陸集中海軍力量,因此他主張,美、日、印、澳應聯合臺灣展開合作,抵銷中國大陸的影響力,也應協助臺灣企業從中國大陸遷往其他國家布局,4國也應協助臺灣自主研發軍武,一旦臺灣與美國、日本共同對中國大陸沿海施加軍事壓力,那麼北京就無法將國防預算和軍事力量集中在印中邊界地區。120

然而,從印度對中國大陸心理戰借鑒角度來觀察,我國應以穩定兩岸關係良性發展為「贏得和平」而非「贏得戰爭」為基礎,不挑釁但也絕不避戰,依此心戰原則,以建構全民對敵心理防線與警惕意識為根本,在國際禁止核武擴散規範下積極強化傳統武器心戰嚇阻效能,在對外採購先進武器同時,亦能積極推動各項國造計畫;同時,如何打破北京的外交孤立,並在兩岸經濟上降低依賴所導致的經濟心理戰效應,始終是國家安全與利益的嚴峻挑戰,需以「同島一命」克服之。

作者簡介》 《《作者簡介》 《《

余元傑先生,國立師範大學三民主義研 究所博士,嘉南藥理大學社工系教授。

- 116 盧伯華,中印邊境對峙4關鍵問題專家分析開戰勝敗機率,中國時報,2020年09月20日。
- 117 張語庭 , 危險邊界中印增兵加萬河谷, 旺報, 2020年06月04日。
- 118 50年來最嚴重流血衝突 中印不該成為敵人,《香港01》周報,第219期,2020年6月22日。
- 119 國家政策研究基金會助理研究員陳奕璇,勿錯估印度示好,中國時報,2020年09月12日。
- 120 Admin, "The Quad must strengthen and support Taiwan", IDRW, Aug 2, 2020, http://idrw.org/the-quad-must-strengthen-and-support-taiwan/; Satoru Nagao, "The Quad must strengthen and support Taiwan", Sunday Guardian, Aug.2, 2020, https://www.sundayguardianlive.com/news/quad-must-strengthen-support-taiwan